

## Réunion de coordination entre les trois secrétariats de la Confédération parlementaire des Amériques (COPA)

Confédération parlementaire des Amériques

Toluca, Mexique

21 au 23 mars 2023

### Délégation québécoise

- M. Louis-Charles Thouin (Rousseau), député
- Conseillère en relations interparlementaires et internationales

### Délégation mexicaine et autres participants

- M<sup>me</sup> Karla Aguilar Talavera, députée du Congrès de l'État de México et Secrétaire exécutive de la COPA
- M<sup>me</sup> Ivana Bastos, députée de l'État de Bahia, représentante du Secrétariat du Brésil de la COPA et présidente de l'Union nationale des Assemblées législatives des États fédérés du Brésil (UNALE)
- M<sup>me</sup> María Elida Castelán Mondragón, députée du Congrès de l'État de México et Trésorière de la COPA
- M<sup>me</sup> Mónica Angélica Álvarez Nemer, députée du Congrès de l'État de México
- M<sup>me</sup> Miriam Cárdenas Rojas, députée du Congrès de l'État de México
- M. Francisco Brian Rojas Cano, député du Congrès de l'État de México
- M<sup>me</sup> Laura Pavón Jaramillo, ex-présidente de la COPA 2002-2003
- M<sup>me</sup> Stéphanie Allard-Gomez, déléguée générale du Québec à México
- Directeur de l'Unité des affaires internationales de la Chambre des députés du Mexique
- Directrice générale des affaires internationales du Sénat du Mexique

## Contexte

L'Assemblée nationale du Québec (ANQ) est un membre fondateur de la COPA. Elle héberge également un de ses trois secrétariats, les deux autres étant situés au Mexique et au Brésil. Depuis quelques années, la COPA traverse une période difficile caractérisée par une stagnation de ses activités. Depuis la dernière rencontre de coordination des instances de la COPA, en juin 2021, une nouvelle Secrétaire exécutive a été nommée par le Congrès de l'État de México ainsi qu'une nouvelle Trésorière.

Dans ce contexte, la réunion de coordination entre les trois secrétariats de la COPA se veut l'occasion d'établir un contact renouvelé entre les représentants des trois secrétariats de la COPA en vue de procéder à la relance de l'organisation.

## Objectifs et résultats

S'assurer du soutien des secrétariats du Mexique et du Brésil pour l'organisation des comités exécutifs constitutifs de la COPA et du Réseau des femmes parlementaires des Amériques à Québec en 2023.

- Les trois secrétariats ont convenu de réaliser les prochains comités exécutifs de la COPA et du Réseau à Québec, selon la nouvelle formule initialement prévue pour la 17<sup>e</sup> assemblée générale en mars 2020. Ainsi, le secrétariat du Québec propose l'organisation d'une conférence d'ouverture sur un thème d'intérêt commun à l'ensemble des Amériques, la tenue de séances de travail ainsi que la réalisation d'un atelier de renforcement des capacités pour les femmes parlementaires. Dans le contexte actuel, ces réunions des comités exécutifs ont pour objectifs d'entamer le travail de réflexion sur la refonte institutionnelle de la COPA, de procéder à l'élection de présidences intérimaires, de pourvoir une partie des postes vacants aux comités exécutifs, de reconstituer un noyau de parlements actifs et de mettre sur pied un groupe de travail pour la révision des statuts et autres documents statutaires.
- Les trois secrétariats ont souligné l'importance d'élaborer une stratégie de communication afin de promouvoir l'évènement, d'attirer de nouveaux membres et de faire rayonner la COPA. Le secrétariat du Québec a réitéré la nécessité de compter sur l'appui des secrétariats du Mexique et du Brésil dans la diffusion de l'activité. Les trois secrétariats se sont entendus pour élaborer une feuille de route et se répartir les rôles et responsabilités en vue de la préparation des comités exécutifs.

Au cours des échanges, il a été discuté que la 17<sup>e</sup> assemblée générale et la prochaine réunion annuelle du Réseau des femmes parlementaires des Amériques puissent se tenir en novembre ou décembre 2023. Le secrétariat du Québec a mentionné qu'il était important de profiter de la conjoncture pour tenir des activités rapprochées dans le temps et maintenir l'engagement des parlements. Le lieu et les dates restent à définir.



Contribuer à la réflexion sur les potentielles stratégies de relance de la COPA.

- À la suite d'une présentation de la COPA par le secrétariat du Québec, les trois secrétariats ont effectué une analyse FFOM (Forces-Faiblesse-Opportunités-Menaces) de l'institution. Ils ont ainsi échangé sur les défis et les opportunités de la COPA, soulignant le caractère inclusif de l'organisation et son important bassin d'acteurs potentiels.
- La Trésorière et l'ancien conseiller responsable de la trésorerie ont présenté l'état actuel des finances de la COPA. Les trois secrétariats ont ensuite discuté de la trésorerie de la COPA et d'une potentielle réforme. Il a été suggéré d'intégrer à l'ordre du jour du prochain comité exécutif une séance de travail sur la réforme de la trésorerie. Le secrétariat du Québec a souligné l'importance d'assurer une bonne collaboration entre le Congrès de l'État de México et le Congrès de l'Union sur la question des finances, le compte bancaire de la COPA étant rattaché au Congrès de l'Union.
- Les trois secrétariats ont convenu de l'urgence de procéder à l'élection des présidences et vice-présidences de la COPA et du Réseau des femmes parlementaires des Amériques lors des prochains comités exécutifs. Une liste des postes vacants sera acheminée en amont à tous les parlements invités à Québec.

Promouvoir les activités internationales de la COPA et de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie (APF) auprès de la Délégation générale du Québec à Mexico (DGQM) et du Congrès de l'Union du Mexique.

- Le représentant de l'ANQ a rencontré la déléguée générale du Québec à Mexico ainsi que son premier conseiller. Ils ont discuté des mandats de la DGQM et des potentielles collaborations entre la DGQM, l'ANQ et la COPA. Ils ont aussi échangé sur la francophonie au Mexique et sur l'intérêt de l'APF à élargir son rayonnement en Amérique latine via l'adhésion de nouveaux membres.
- Le représentant de l'ANQ a échangé avec le directeur de l'Unité des affaires internationales de la Chambre des députés et la directrice générale des affaires internationales du Sénat sur la place du Mexique dans l'espace francophone, et sur le rôle prédominant occupé par le Mexique au sein de la COPA. À cet effet, il les a informés que le Congrès de l'Union était membre de l'APF depuis 2018, les invitant de facto à participer aux prochaines activités statutaires de l'APF et de sa Région Amérique. Le secrétariat du Québec s'est engagé à leur transmettre toute la documentation relative à leur statut de membre observateur. Au sujet de la COPA, le secrétariat du Québec a invité les deux institutions à renouveler leur participation au sein de l'organisation interparlementaire. Le parlementaire québécois a notamment mentionné l'importance de participer aux prochains comités exécutifs, qui auront lieu à l'Assemblée nationale, de manière à contribuer à la relance de l'institution. Il a aussi souligné que plusieurs postes vacants des comités exécutifs de la COPA et du Réseau seront pourvus à cette occasion, les invitant à soumettre des candidatures.

## Statistiques



## Suivis

Le secrétariat du Québec pilotera, en collaboration avec le secrétariat exécutif du Mexique et le secrétariat du Brésil, la planification et la réalisation des comités exécutifs constitutifs de la COPA et du Réseau qui auront lieu à Québec à l'automne 2023. Entre autres, l'ANQ sera responsable de l'envoi des invitations, de l'élaboration de la programmation et de l'organisation des séances de travail. Le secrétariat du Québec effectuera un suivi auprès des secrétariats du Mexique et du Brésil afin de confirmer les dates de l'évènement et les rôles et responsabilités de chacune des instances.

Le secrétariat du Québec assurera un suivi auprès du Secrétariat général et de la présidence de l'APF quant à l'intérêt de la Chambre des représentants et du Sénat du Mexique à participer aux prochaines activités de l'APF. Une lettre de la présidence de l'APF sera transmise aux deux institutions afin de les inviter personnellement à reconstituer leur section et à participer, à titre de membre observateur, à la 48<sup>e</sup> Session de l'APF, qui aura lieu du 4 au 8 juillet à Tbilissi (Géorgie), ainsi qu'à la 38<sup>e</sup> Assemblée régionale de la Région Amérique de l'APF, qui se déroulera du 4 au 8 septembre à Bâton-Rouge (Louisiane).

Le secrétariat du Québec transmettra toute la documentation relative au statut de membre observateur du Congrès de l'Union à l'APF à la Chambre des représentants et au Sénat du Mexique. Quant à eux, ils informeront le secrétariat du Québec des parlementaires mexicains francophones ou francophiles dans l'optique d'une participation future aux activités de l'APF.

## Dépenses

### Louis-Charles Thouin (Rousseau)

Transport	2 475,29 \$
Repas	306,96 \$
Hébergement	755,11 \$
Frais d'inscription	\$
Divers	133,92 \$
<b>Sous-total</b>	<b>3 671,28 \$</b>

### Conseillère en relations interparlementaires et internationales

Transport	1 852,72 \$
Repas	407,59 \$
Hébergement	755,11 \$
Frais d'inscription	\$
Divers	133,92 \$
<b>Sous-total</b>	<b>3 149,34 \$</b>



## Sous-totaux globaux

Transport	4 328,01 \$
Repas	714,55 \$
Hébergement	1 510,22 \$
Frais d'inscription	\$
Divers	267,84\$
Frais d'interprète	1 139,57 \$
<b>TOTAL</b>	<b>7 960,19 \$</b>